

Hay que votar íntegra, sin tachar ni un solo nombre, la candidatura de coalición de izquierdas republicanas y socialista de Baleares, no haciendo caso de los que os recomiendan sustituyáis el nombre de uno de nuestros candidatos por el del radical señor Canet.

# JUSTICIA SOCIAL

Año III Núm. 118

Mahón 4 Noviembre 1933

Redacción y Administración. ANGEL, 8

APARECE LOS SÁBADOS

Precio: 15 Céntimos

Órgano de las Agrupaciones Socialistas Menorquinas y de la Federación Obrera de Menorca

## NUESTRA POSICION DE COMBATE

La "euforia" republicana reflejada en las páginas de la prensa burguesa ha tejido con la sutileza del engaño y de la infamia la burda manifestación de divorcio espiritual entre la clase trabajadora española y los hombres que en representación suya y del Partido Socialista han ejercido durante dos años con profunda pureza de intención y con austeridad acrisolada la difícil función de gobernantes.

No se nos oculta el fundamento de esta campaña. Iniciada la lucha electoral, les precisa a nuestros adversarios producirnos la mayor cantidad de daño posible. Y careciendo de una idea sobre la cual levantar bandera de lucha para enfrentarla con la nuestra, rebajan su personalidad al ras del suelo y como viles ramerías de la política intentan mancillar la dignidad de los hombres de nuestro partido.

Sabemos ya cuál ha de ser la posición de nuestros adversarios. "Combatir sea como sea a la Unión General de Trabajadores y al Partido Socialista español". Difícil y cruenta se presenta para nosotros la contienda. Frente al pueblo que produce y crea, unidos en maridaje vergonzante cuanto representa tiranía y absolutismo.

Para la burguesía española no existe más lema que contener el avance social de la República. Para la reacción anular el fervoroso despertar de cultura que en el pueblo se manifiesta. Entre estos dos adversarios está planteada la lucha. El pueblo español dirá hacia dónde quiere impulsar la vida de su país.

12 DE ABRIL DE 1931. — En el mapa político y social de España sólo actúan con una visión certera de su función social y de la realidad imperante en aquellos momentos dos fuerzas poderosísimas: la Unión General de Trabajadores y el Partido Socialista Español.

Alrededor de estos dos grandes baluartes defensivos de la democracia española se mueven como sombras en el vacío figuras representativas de las ideas republicanas las cuales carecían en aquel entonces de un partido político, fiel a su concepción de la acción política sobre el cual articular una acción de conjunto que acabase con el régimen de impurezas y de injusticias que la monarquía borbónica representaba.

A nuestras puertas llamaron con recios aldabonazos los hombres representativos de las ideas republicanas. Pedían a nuestra organización la cooperación indispensable para realizar un acto de fuerza que acabase para siempre con la tiranía entronizada en el poder absoluto de los reyes.

La respuesta de la organización obrera y del partido socialista fué clara y concreta. PARA TODO CUANTO SIGNIFIQUE CAMBIAR DE RAIZ LOS METODOS POLITICOS IMPERANTES EN EL PAIS Y CON ELLOS RADICALMENTE EL CONCEPTO DE LA GOBERNACION DEL ESTADO. LLEGANDO AL RECONOCIMIENTO DEL VALOR INDISCUTIBLE DE LA PERSONALIDAD DE LOS TRABAJADORES Y CONJUNTAMENTE CON ESE RECONOCIMIENTO LA NECESIDAD DE MEJORAR SU VIDA PRESENTE Y FACILITARLE LIBREMENTE EL CAMINO PARA ALCANZAR EN EL FUTURO EMPRESAS Y ASPIRACIONES DE MAYOR ENVERGADURA SOCIAL, NUESTRAS FUERZAS ESTABAN PRESTAS A INICIAR EL COMBATE CONJUNTAMENTE CON AQUELLAS DISPERSAS QUE PUDIERAN AGRUPAR A SU ALREDEDOR LAS FIGURAS REPRESENTATIVAS DE LOS REPUBLICANOS.

Nadie se opuso a estas justas aspiraciones. Y allí quedaron como páginas emocionantes de la Historia de España los compromisos contraídos por los hombres para llegar de momento a cambiar el régimen político de España para realizar posteriormente una acción de conjunto a virtud de la cual el pueblo español alcanzara en unos pocos años el rango que merece en el concierto de los pueblos libres del mundo. A cañonazos de papel disparados por el pueblo desde las urnas electorales se derribó el día 12 de Abril el trono de los borboues. Sobre sus ruinas se levantó el edificio de la República. La clase trabajadora y el partido socialista cumplieron como siempre con su deber. Al unísono sonaron las herramientas del trabajo y unos y otros empezamos a trabajar para realizar espléndidamente la obra proyectada. Han transcurrido dos años y medio no más desde que los artífices de la República iniciaron su obra constructiva. En las tierras peladas y estériles se inició la vida del trabajo. A los pueblos, a las aldeas y a las ciudades se llevó en proporciones altamente significativas la voz de la ciencia. La República demostraba una vez más que quería afianzar su predominio sobre la base inmovible de la capacidad de los hombres. Respetó las creencias, liberó a los hombres de la esclavitud de la iglesia. Inició la acción reivindicadora de la conciencia colectiva entregada desde siglos al furor sanguinario de los jesuitas. En una palabra: España empezó a vivir como nación libre de sus propios errores.

¿Qué ha sucedido en la vida política de los hombres para que esta obra se haya suspendido apartando del acervo común a una parte—la más activa y la más capacitada—para realizar y afianzar el fruto del trabajo realizado?

La respuesta es clara y concreta. Se han paralizado los avances progresivos que España realizaba y se han intentado y se intenta retrotraernos a los tiempos de la fenecida monarquía por una parte de los hombres encargados de realizar la misión de dirigentes del pueblo español, se han espantado ante la grandeza histórica que suponen sobre la realidad las ideas proyectadas en los momentos de gestación revolucionaria y se han apartado del cumplimiento de su deber dejando una vez más solos a los que fueron en los preliminares de la revolución el basamento de toda acción.

Para la clase trabajadora el hecho no supone ya ni sorpresa siquiera. Están presente en nuestra historia hechos muy parecidos.

Pero no importa para alcanzar nuestra meta la actitud de los demás. Lo que interesa es la nuestra. Y la nuestra tiene ahora posibilidades de demostrar hasta dónde está identificada la clase obrera con la obra realizada desde el Gobierno de la República por los hombres representativos de la organización y del partido socialista. Para saber si España está o no, acorde con las ideas predominantes en las Cortes Constituyentes, el día 19 de Noviembre es llamado el pueblo a depositar en las urnas su voluntad. ¿Y cual será la respuesta que el pueblo dé a esta consulta? Nosotros tenemos sobrada confianza para suponer la contestación, que será de franca adhesión a la política de austeridad y cumplimiento del deber, realizada hasta el momento mismo de ser lanzados del poder los hombres de la Unión y del Partido. Hacer lo contrario supondría entregar las organizaciones obreras a la furia de la clase capitalista, dejar libre a la reacción y al fanatismo para que siguieran dominando en las conciencias de los trabajadores todos, anular la obra de cultura iniciada dando paso nuevamente al poderío de la Iglesia, en una palabra; dejarse vencer supondría volver a los tiempos de la esclavitud en los cuales los obreros no eran otra cosa más que un pedazo de barro con articulaciones que andaba, se movía y realizaba función obedeciendo a los efectos de su mecanismo interior. Pero eran los hombres solamente eso, estatuas muertas, sin alma, sin ideas. La clase trabajadora verá si es conveniente o no lanzarse a la conquista del sufragio para llevar al Parlamento la mayor cantidad de representantes de la clase trabajadora y llegar alcanzar plenamente el poder político para realizar desde él la necesaria revolución que acabe con el predominio inhumano del hombre por el hombre.

Madrid.

PASCUAL TOMÁS.

### ANTE LAS ELECCIONES

## UN EJEMPLO ELOCUENTE

Se asegura, por persona bien autorizada, que el papa piensa levantar temporalmente la clausura a las monjas españolas para que éstas puedan tomar parte en las próximas elecciones. De ser cierta la noticia, y no hay motivo para ponerla en duda porque así como ejercita el derecho electoral el clero regular también pueden hacerlo las «siervas del señor», vale la pena deducir unas cuantas consideraciones para que de ellas tomen ejemplo las mujeres de la clase trabajadora. Tanto para las creyentes como para las que permanecen disidentes. Unas y otras deben comprender, cada una desde su punto de vista, que la abstención, o el apolitismo, es en estos momentos asunto improbable. Para las creyentes porque desoyen los mandatos de la Iglesia; para las no creyentes porque deben conjurar el peligro que supone el que sus adversarias vayan tomando posiciones.

Por lo pronto, para las mujeres ortodoxas plantea el suceso un conflicto espiritual. Si las religiosas enclaustradas habían renunciado al mundo ¿cómo vuelven temporalmente a él en estos momentos en que están desatadas todas las pasiones? Si aspiraban a una vida más elevada ¿por qué renuncian a ella cuando pueden macular su virginal pureza con las salpicaduras de la contienda política? ¿Como cohonstar el voto a Gil Robles con el espíritu de renuncia y sacrificio que impulsa a las religiosas a desertar de la vida terrenal? ¿Cómo hermanar el «no matarás» del dulce rabi con el «no nos asusta el derramamiento de sangre» del lideri-

llo fascizante? De un solo modo: dándole a Dios lo que es de Dios y al César lo que al César pertenece. Dándole a la religión lo que la religión puede pedir: la intimidad de la conciencia. Y a la política lo que de la política depende: las cosas de este mundo, la resolución de todas las cuestiones materiales que la vida plantea cotidianamente. No de otro modo proceden esas religiosas que abandonarán momentáneamente la clausura pa-

ra cercarse a las urnas. La divinidad queda salvaguardada entre los muros del convento, el voto sale a la calle para garantizar la existencia material de las que renunciaron al mundo. Falta saber si los intereses materiales de las dulces monjitas no están en pugna con los de cualquier madre de familia por muy creyente que sea.

Y que lo están puede verse ateniéndose a lo que significan los votos de las religiosas para la mujer trabajadora, prescindiendo de todo motivo confesional. Aun haciendo un buen acopio de buena voluntad y suponiendo que esas esclavas de la divinidad van a votar a los partidos republicanos, los partidos favorecidos con los votos celestiales serán los del más templado republicanismo, los de tan marcado carácter burgués, cuya preponderancia constituye un peligro para las familias proletarias. Con la entrega del voto perfumado con cera e incienso se firma un pacto bilateral entre la Iglesia y los partidos republicanos que controlen esos votos. La Iglesia se compromete a sostener entre los humildes el espíritu de sacrificio necesario para que renuncien a toda reivindicación terrenal, dejando en suspenso todas las demandas que serán satisfechas «en la otra vida» en donde se les hará plena justicia a los desheredados. Los partidos republicanos moderados, no empece su sedicente laicismo, quedan obligados a tratar con «tolerancia» a la Iglesia a cambio de que, como queda dicho, ella siga postulando por la esclavitud material de los menesterosos.

Y si el voto de las religiosas a esos partidos republicanos eminentemente burgueses representan la imposibilidad de aumentar unos céntimos el salario, o de reducir media hora la jornada de trabajo; el voto a los llamados «agrarios» o a los enrolados en Acción Popular significa la hiperestesia nacionalista que desemboca en la guerra, o la resurrección del Santo Oficio con sus tormentos inquisitoriales. Veán, pues, las esposas creyentes si deben darlesu voto a quienes se lo entreguen «las hermanitas» para [mermar el jornal o el sueldo de los trabajadores. Recapaciten las no creyentes si deben continuar siendo apolíticas, aún a trueque de que mañana los hijos o los esposos tengan que marchar con un fusil en busca de la muerte.

MODESTO LLANO.

# Imprenta BALEAR

MAHÓN Prieto y Caules, 9

La más económica

# Los puntos sobre las íes... ...y sobre las jotas

De unos amigos de Acción Republicana de esta ciudad, hemos recibido el presente artículo, que con gusto publicamos, ofreciéndoles, a la vez, estas columnas, por si desean servirse de ellas nuevamente.

En un régimen de democracia, el primer deber de quienes aspiran a dirigir la opinión, es informarla con veracidad. Conocidos exactamente todos los antecedentes que han fraguado determinada situación política, el ciudadano los estudia, los sopesa, los desmenuza y, en último análisis, vota. El voto consciente, el voto que pudiéramos llamar perfecto, es, pues, el que resulta del proceso mental mencionado, y todo lo que suministra elementos exactos a ese proceso mental, es obra sanamente democrática. Por el contrario, cuanto represente palabrería vacua, y exclusión del dato concreto y veraz, es un fraude a la democracia y una mixtificación de sus principios esenciales.

Nosotros queremos que nuestros lectores conozcan la plena verdad acerca de ciertos hechos y de ciertas conductas, a fin de que cada palo aguante su vela correspondiente, y a fin de evitar confusionismos que a otros convendrán, pero no a nosotros.

Importa que sepan nuestros lectores cómo el partido de Acción Republicana, en su propósito de coordinar y encauzar en nuestro país, durante la monarquía, la política republicana, hubo de tropezar con la animadversión unas veces, con el escepticismo otras veces, con la desconfianza siempre, que el Partido Radical, y más concretamente sus dirigentes, inspiraban tanto a extensos sectores del republicanismo español, como a los partidos afines; y también a personalidades aisladas y prestigiosas que profesando nuestro credo fundamental, ejercían fuerte influjo sobre la conciencia colectiva.

En el bloque de partidos y en la conjunción de personalidades que trajo la República, intervino, por consiguiente, el partido radical, bajo el patrocinio y con el aval del partido de Acción Republicana. Fué ésta quien logró que en las reuniones conspiradoras del Ateneo, admitiera la presencia y la colaboración del Sr. Lerroux y de alguno de sus correligionarios; y fueron, por ende, los hombres de Acción Republicana, para los del Partido Radical, unos amigos fieles y unos valedores eficaces.

Se nos argüirá que tal actitud era interesada, porque poseyendo en toda España el Partido Radical una organización extensa y bien trabada, era de vital importancia asegurar, para la causa de la República, el apoyo de las fuerzas en cuestión. No nos empeñaremos en negarlo; pero semejantes consideraciones no conseguían contrarrestar, en los demás partidos y personalidades afines, el recelo y la repulsión hacia el Partido Radical, y es la evidencia misma que al de Acción Republicana le cupo el mérito de la gestión tolerante y conciliadora.

Esta disposición cordial, este benévolo estado de ánimo de las primeras figuras de Acción Republicana, no quedó circunscrito al ambiente madrileño, sino que se expandió *al litoral y a las islas*. Conviene que sepan los republicanos de Menorca que el reconocimiento (justiciero sin duda) de la gestión republicana de ciertos prohombres menorquines, al Partido de Acción Republicana se debió principalmente; más que principalmente casi exclusivamente. La autoridad de que dichos prohombres fueron investidos, y en la que luego se les mantuvo contra viento y marea todo el tiempo que ellos la quisieron ostentar, tenían que agradecerla (y no la agradecieron), a la afectuosa iniciativa y a la bondadosa protección de D. Manuel Azaña. Esta es la verdad, toda la verdad y nada más que la verdad.

Pero frente a esta verdad hay la innoble verdad de que mientras los citados prohombres desempeñaban cargos de confianza del Gobierno, el diario que ellos poseen e inspiran, realizaba contra aquel mismo Gobierno, una campaña, tan malvada como zafia, de torpedeamiento y boicot. A quien posea un espíritu medianamente conservador, no le habrá pasado inadvertida tal labor, o, digamos, tal faena, y se habrá preguntado cómo es posible compaginarla con la etiqueta de "Unión Republicana" que los republicanos menorquines ostentan desde lejanas fechas.

El deseo de mantener la "Unión Republicana" se alegó para dificultar la creación del partido de Acción Republicana en Menorca; pero, simultáneamente, la "Unión Republicana" de nuestra Isla no cesó de hacer, ni un solo instante, la política del partido radical. Todo fué, pues, desde un principio, una burda falacia, que ahora tiene ya, con repulsivo cortejo de embustes, su definitiva consagración.

*Consumatum est.* La "Unión Republicana" de Menorca patrocina la candidatura radical. Bien está. Esta candidatura no es la nuestra porque el partido radical no es el nuestro, y, además, porque, como desde hace tiempo sabíamos, el Sr. Juliá, (federal en Mallorca y radical en Madrid, en Mallorca antimarxista, y en Alcalá de Henares visitante de March), ha puesto el veto a la persona integérrima de D. Francisco Carreras. Este veto ha sido dócilmente secundado por algunos significados republicanos menorquines. Con su pan se lo coman. Tiempo tendrán de avergonzarse por ello, si de rubor son capaces. Y como este tema se presta a muchas variaciones, redactaremos, cuando nos plazca, otras variaciones sobre el mismo tema. Entre tanto, al buen entendedor, salud.

## Delegación del Gobierno de la República en la isla de Menorca

CIRCULAR

En el día de hoy he tomado posesión del cargo de Delegado del Gobierno de la República en esta isla, para el que he sido nombrado por Decreto del Ministerio de la Gobernación, fecha 26 de octubre último (Gaceta del 27), cesando don Jenaro Vives Monserrat, Secretario de esta Delegación, que lo desempeñaba interinamente.

Al hacerlo público para conocimiento de

todas las autoridades de la isla, tanto civiles como militares, jefes de dependencias y unidades, cónsules, vicecónsules y representantes de naciones extranjeras y pueblo en general, cumpla el grato deber de ofrecerles mi más decidida cooperación para cuanto pueda redundar en beneficio del servicio, a la vez que les envío por medio de la presente, el testimonio de mi consideración personal más distinguida y un cordialísimo saludo.

Mahón, a 3 de Noviembre de 1933.—El Delegado del Gobierno, Teodoro González Vela.

## Conjunción de izquierdas Republicano-Socialistas

# GRAN MITIN de propaganda electoral

Hoy sábado, a las 7 de la noche, en el  
TEATRO PRINCIPAL

se celebrará un GRAN MITIN DE PROPAGANDA ELECTORAL, en el que tomarán parte nuestros candidatos y ex-diputados de las Constituyentes,

**Francisco Carreras Reura**  
**Alejandro Jaume Rosselló**

**¡HOMBRES Y MUJERES DE IZQUIERDA!**  
**Acudid a prestar vuestro entusiasta concurso a tan importante acto**

Mahón, 4 de Noviembre de 1933.

EL COMITÉ DE ENLACE,

Por el Partido Socialista, Víctor Rotger Pons.—  
Por Acción Republicana, Juan Gomila Manent.—  
Por los Radicales-Socialistas, Domingo Fiol Sbert.—  
Por la Federación Obrera de Menorca, Antonio Gomila Pons.—  
Por la Juventud Socialista, Juan López Morillo.

ALBA EN EL PARTIDO RADICAL

## Al flaco servicio de la República

(Continuación de la 4.ª pág.)

de la vieja galería. Cargado, eso sí, de malas intenciones. Con las habilidades, taras, costumbres y vicios de la política monárquica. Al incorporarse a la República no lo hizo con el propósito de defenderla, sino con el designio de desvirtuarla. Su labor en las Cortes, estrictamente negativa, se caracteriza por la mala fe, el afán zaherir y la resurrección de las marrullerías y malos usos que el nuevo régimen vino a desterrar. En cada intervención de este personaje monárquico relucía la daga envenenada del despecho y el odio, que el Sr. Alba esgrima, como un traidor de melodrama, contra los republicanos auténticos y contra los socialistas.

Pero esa aversión del viejo político a las fuerzas renovadoras presentes en el Parlamento era identificación y simpatía y cariño melifluido hacia los partidos desnaturalizadores de la República. En las Cortes pudo advertirse ya que el señor Alba era un lerrouxista. Un lerrouxista legítimo por sus ideas reaccionarias, pero de nuevo cuño, de los que no han renunciado a su monarquismo y consideran que lo más cómodo es hacer de la República una monarquía, dejando a un lado las cuestiones de forma. Allí, en las Cortes, hizo Alba los primeros guiños a Lerroux. Porque fueron aceptados y correspondidos, cosa natural en un hombre y en un partido que lo admite todo, se atrevió, a la postre el ex ministro monárquico a pedir su ingreso en el partido radical.

¿Gana algo con ello? Sin duda, el partido radical pierde más que gana. El señor Alba es el hombre que después de las elecciones del 12 de abril, tras de haber intentado denodadamente salvar a la monarquía, dijo por teléfono a la Redacción de «La Libertad» desde París: «Han ganado ustedes.»

Con su entrada en el lerrouxismo incorpora a la República toda la roña monárquica. Es lo que se llama una adquisición. Claro que el señor Lerroux, cuya paternalismo le está saliendo tan

caro a la República, se felicita de la decisión adoptada por don Santiago Alba. La peculiar psicología del jefe radical le priva de ver que por ese camino su partido se convierte en una oligarquía despreciable de enemigos de la República.

«No pido nada», dice Alba. Pero, ¿es para alguien un secreto que el señor Lerroux lo tiene en la lista de los futuros ministros del partido radical? Su incorporación al lerrouxismo, ¿puede interpretarse de otro modo que como una maniobra para influir en el régimen, y no desde las últimas filas de un partido? «Este acto me rejuvenece espiritualmente», añade. Lo creemos. Aunque también creemos, con criterio firme, que si al señor Alba le rejuvenece, a la República y al propio partido radical los avejenta.

Los radicales y sus flamantes aditamentos monárquicos nos están haciendo, en efecto, una República vieja y de colmillo retorcido. La senectud llama a la muerte. Todo será que tengamos que empezar otra vez. Una República vieja, valetudinaria y corcovada no tiene porvenir en España.

## El frente antimarxista

II

Creemos haber demostrado en nuestro artículo anterior la inconsistencia de la campaña antimarxista emprendida contra nosotros. Examinemos otro de los motivos que más se esgrimen en contra nuestra: la cuestión religiosa.

Mucho se nos ha censurado a ese respecto. Se nos ha presentado como encarnizados perseguidores de la religión, como violentadores de las conciencias religiosas. Pero, han hablado en serio, quienes han formulado tales acusaciones? Porque toda imputación necesita ser probada y aviado estaría quien tomara a su cargo semejante tarea.

Que hemos perseguido la religión! Dónde, cuándo, cómo?

La separación de la Iglesia y del Estado no puede ser considerada co-

mo medida persecutoria. Quien primeramente ha hablado en ese sentido ha sido Cristo, testimonio nada sospechoso. Tampoco la secularización de cementerios, permitiendo los ritos religiosos sobre las tumbas de los creyentes; ni la regularización de las órdenes religiosas toleradas en una extensión inmensamente superior a la acordada entre un Papa y una reina católica.

El partido socialista tiene precisamente sobre la cuestión religiosa un criterio bien definido, liberal y amplísimo: no mezclarse en esos problemas íntimos, dejarlos al fuero de la conciencia de cada cual. En nuestro partido pueden afiliarse católicos, protestantes, budistas y librepensadores. Puede ofrecerse ejemplo de mayor tolerancia?

Sinceramente deseáramos que quienes nos tildan de perseguidores de la religión nos dijeran si desde la aprobación de la constitución han visto estorbado en lo más mínimo el ejercicio de su culto. Si son sinceros seguramente nos dirán que han podido asistir a los oficios divinos sin la menor cortapisa, contraer matrimonio canónico, bautizar a sus hijos ver morir a sus deudos sacramentalmente. En donde está la persecución? Han tenido ellos el respeto a la conciencia ajena que hemos tenido nosotros? En la memoria de todos viven aún frescos los incidentes anuales promovidos por la venta de la Biblia y el boicoteo inhumano contra los disidentes o apartados de la religión.

Nosotros no hemos hecho otra cosa que recuperar los atributos del poder civil, evitando la ingerencia de la religión en la gobernación del Estado. No hemos prohibido, como de mala fé se afirma la enseñanza de la religión. Los padres pueden enseñar a sus hijos la religión que mejor les plazca. Lo que sí ha reclamado el Estado como función propia y privativa ha sido la enseñanza para evitar que ésta se dé con un criterio partidista y para asegurar la independencia de las conciencias infantiles. De buen grado aceptaríamos nosotros la implantación de una asignatura de religiones comparadas en las aulas universitarias. Compartirían ese amplio criterio nuestro quienes nos llaman perseguidores?

Pero admitamos que efectivamente nuestra política laica, irreligiosa—no antirreligiosa—hubiera herido la susceptibilidad de los católicos y sea esa la razón de sus campañas en contra nuestra. La repulsa hacia nosotros, en ese falso supuesto, quedaría bien justificada. Lo que no se explicaría sería la simpatía hacia los radicales porque "el caudillo" aconsejó la fecundación de las novicias y la quema de los conventos durante la semana trágica fué obra de los lerrouxistas y el actual jefe del Gobierno, Sr. Martínez Barrios, es persona destacadísima de la masonería. Ello no obstante las derechas católicas irán a la lucha del brazo de los radicales y votos católicos reforzarán las débiles candidaturas de los secuaces del fecundador de novicias y del incendiario de conventos.

Seamos sinceros. Ni nuestra pretendida política socializante ni nuestra supuesta persecución religiosa han servido de aglutinante al conubernio derechista. Ha sido lisa y llanamente el común odio al obre-

ALEJANDRO JAUME

CONTUBERNIO

PARTIDO SOCIALISTA OBRERO - Agrupación de Mahón

## Para vergüenza y escarnio de la República Española

Don Santiago Alba—de ello informa detenidamente un periódico—sentó a su mesa a los señores Lerroux, Martínez Barrios, Rocha, Samper, Guerra del Río y Lara. De lo que se dice que se dijo en la sobremesa deducimos que la reunión fué un complot. Le podíamos prever. ¿Pueden darse cita esos señores para otra cosa que para trazar los planes del hundimiento de la República? Alba, el monárquico recalciante; Lerroux, la manta que todo lo tapa; Samper, el accionista de la Compañía de Tranvías y de la Eléctrica Valenciana; Guerra del Río, el de la «noche angustiosa» y los tabacos canarios; Rocha... ¿para qué seguir? Todos se han concertado, bajo la dirección del colmillo de Alba, para devorar a España.

El partido radical, vergüenza del régimen, el vertedero, como ha dicho Prieto, no se confundirá ya con ningún partido republicano. Le estaba reservado al señor Lerroux el papel de máximo traidor de la República. Dudamos que pueda caer más bajo y que la prostitución política del partido radical tenga equivalente en ningún país.

El último acuerdo, cerrado en esa sobremesa, representa la huida abierta de los radicales a la monarquía. Supera en trascendencia a la incorporación del señor Alba al lerrouxismo, pues el ex ministro monárquico se ha cubierto con carátula republicana.

En Zamora, en Cáceres, en Jaén y en alguna otra provincia irán aliados radicales y agrarios. Los agrarios representan al sistema monárquico con todas sus lacras, corruptelas e ignominias. Los agrarios no aceptan la Constitución republicana ni la República. Son monárquicos y fascistas, enemigos del Parlamento, con madera de inquisidores. Con ellos van los amigos del señor Lerroux. Y el señor Lerroux, encantado.

«En Madrid—agrega el periódico de referencia—se han hecho gestiones y se han mantenido diálogos para llegar a una solución parecida. Pero hasta ahora no hay nada concreto.»

¿Qué pasos no dará el partido de Emiliano Iglesias para corromper la República? El señor Lerroux buscó a los monárquicos para engrandecer a su partido. Los buscó individualmente. Ahora los solicita en cuanto colectividad. Funde sus huestes con las agrarias. El contubernio es colosal, inefable. Los radicales, que votaron la Constitución, del brazo de los revisionistas y de los fascistas, unidos, contra los republicanos, con los amigos de Alfonso XIII con los jesuitas, con los grandes terratenientes... ¿Con qué cara acudirá el señor Lerroux al Parlamento?

A nosotros nos parece ése un digno final de la vida del jefe de los radicales, dueño y señor de la oligarquía política más funesta de cuantas tratan de convertir la República en un régimen de negocios sucios y de barbarie para uso y disfrute de los grandes delincuentes.

Con esos rumbos en perspectiva, el pueblo español se movilizará por el Socialismo y por la revolución social. Ya estamos viendo cómo traicionan a la República los que vivieron, con etiqueta republicana, de sostener a la monarquía, aquellos a quienes encumbraron los republicanos, hombres en quienes el país puso un poco de esperanza.

Para vergüenza de la República, el grupo más numeroso del republicanismo español pacta alianzas con la pléyade monárquica...

## A los hombres y mujeres de izquierda

### Ciudadanos y ciudadanas:

En estas horas febriles y delicadas, horas de emoción y responsabilidad para todos, en las que tal vez se decide el porvenir de España, ¿quién de vosotros, hombres y mujeres de izquierda con visión clara de las realidades presentes desertará de su deber, permitiendo que por su culpa deje de triunfar la candidatura republicana-socialista? Porque debéis estar convencidos, ciudadanos y ciudadanas, que esta candidatura que presentan los partidos de izquierda de Baleares saldrá victoriosa de las urnas el día 19 de este mes, fecha de las elecciones para Diputados a Cortes, si todos le prestamos nuestro decidido apoyo, si todos la votamos y realizamos en favor de ella el máximo esfuerzo para que salga triunfante, aún cuando las derechas monárquicas y republicanas se opongan por todos los medios a nuestros propósitos, por más de que empleen en contra nuestra las artimañas electorales de la vieja y desacreditada política. De poco les ha de servir a nuestros adversarios sus reprobables actos caciquiles en contra de la candidatura izquierdista si en su defensa y en su propaganda ponemos a contribución nuestra voluntad y nuestra inteligencia.

Y saldrá triunfante porque dicha candidatura es la del pueblo, del verdadero pueblo que trabaja y sufre, del pueblo que se afana y lucha por un mejor bienestar, que pide leyes beneficiosas para el país, reformas de trascendencia en todos los órdenes, salvadoras para la colectividad, y que también lucha con decisión para que sea impuesta la justicia social a los poderosos y a los negociantes malvados que chupan la sangre del pueblo, viviendo y engordando a costa de éste para los que no debe haber contemplaciones, acabando así de una vez y para siempre con las corruptelas de la vieja política que la República no ha extirpado del todo, a pesar de la protesta de sus leales defensores, los hombres de izquierda, que en su labor constante piden un día y otro que se termine con la taifa de explotadores.

En favor de la candidatura que presentan los partidos de Acción Republicana, Radical Socialista y Socialista Obrero, debemos, pues, los hombres y mujeres de izquierda luchar, llevando a cabo los mayores sacrificios, votándola los socialistas y simpatizantes, hombres y mujeres, así como todos los electores y electoras republicanos que están identificados con la política desarrollada por los gobiernos de la República, de avance y liberación, de justicia, de moralidad y saneamiento. Esta es la candidatura que votarán los trabajadores conscientes, los que no ignoran el valor de la actual lucha, los que saben lo que representa para nuestra clase la conquistada Poder político.

### La asamblea electoral de los "históricos" de S. Luis

En «La Voz de Menorca» del pasado sábado, leo en la sección electoral la reseña de la asamblea celebrada por el Partido republicano histórico de San Luis vulgo lerrouxista, en que se afirma que a dicho acto acudieron gran número de correligionarios, cuando la verdad es que eran muy pocos en comparación con el número de elementos de izquierdas que cuenta actualmente nuestro pueblo.

En este acto fué designado el señor Canet para candidato a Diputado a Cortes, como era la consigna recibida, asistiendo los cuatro caciquillos del lerrouxismo de San Luis y unos cuantos socios que aún esperan que gobierne don Alejandro, para que impere la paz en España.

El partido republicano de este pueblo va perdiendo adeptos, pese a la campaña que «La Voz de Menorca» está haciendo del caudillo, que cayó para no levantarse más, en las históricas y últimas sesiones de las Cortes Constituyentes.

Los verdaderos republicanos de este pueblo, en las próximas elecciones votarán unidos a los socialistas, Acción Republicana y radicales-socialistas, la candidatura de izquierdas, y no la candidatura le-

A la lucha, pues, ciudadanos y ciudadanas, obrero del músculo y del cerebro, mujeres del pueblo que por primera vez váis a tomar parte activa en unas elecciones de un valor importantísimo por lo decisivas.

Pensad en vosotras, en vuestros padres y hermanos y en vuestros novios; pensad, sobre todo en vuestros entrañables hijos. A todas vosotras, las mujeres de las clases modestas ha de beneficiar enormemente el triunfo de la candidatura de izquierdas. Votadla, hombres y mujeres, gente del pueblo, para que salga victoriosa de las urnas. Votad todos, compañeros y amigos de uno y otro sexo, esta candidatura que representa la máxima honradez política y que está integrada por hombres leales al régimen republicano que no han claudicado ni un momento en sus convicciones, de la que forman parte dos amigos nuestros, luchadores de todos vosotros conocidos, por haber sido ya representantes en Cortes por esta Provincia. Todos saben sus afanes en pro de Menorca y sus servicios prestados en las Constituyentes, en donde realizaron una fructífera labor juntamente con sus compañeros de izquierda, votando las leyes revolucionarias sin desmayos ni desfallecimientos.

Ante el alarde de fuerzas que llevan a cabo las derechas coaligadas para conseguir la victoria, ni un momento debemos de perder en la defensa de nuestra candidatura, estando del todo alerta con sus manejos para conquistar las débiles conciencias, no descuidando tampoco la labor proselitista de los hombres del partido radical que ha pactado alianza con aquéllas en varios distritos electorales, siguiendo el mal ejemplo anterior, cuando les prestaron su concurso en su obra funesta de derribar al Gobierno del señor Azaña en virtud de su obstrucción descabellada, combatida por todos los republicanos de recta conciencia. Contra todos los partidos del monstruoso conglomerado derechista debemos unirnos los hombres y las mujeres de izquierda en defensa de nuestra candidatura.

Esta, por voluntad unánime de los partidos republicanos de izquierda y socialista, es como sigue:

ALEJANDRO JAUME ROSSELLO.—Socialista.  
FRANCISCO CARRERAS REURA.—Acción Republicana.  
MARIA MAYOL COLOM.—Acción Republicana.  
ANGEL TORREJON BARTOLOME.—Socialista.  
DAMIAN GARCIA DEL POZO.—Radical-Socialista.

Mahón, 3 de Noviembre de 1933.—Por el Comité, el Secretario, *Victor Rotger Pons*.—El Presidente, *Lucas Pons Castell*.

(Manifiesto repartido en esta ciudad).

### NUESTROS CANDIDATOS

#### Jaume y Carreras en Menorca

Se hallan en esta isla los candidatos de la Conjunción de Izquierdas Republicano-Socialista, don Francisco Carreras y el compañero Alejandro Jaume, ex-diputados por Baleares en las Constituyentes. Permeecerán en Menorca hasta mañana domingo, en que saldrán de esta ciudad para Alcudia en el vapor correo.

En la noche del jueves, celebráronse dos mitines de propaganda electoral en San Luis y Villa-Carlos. En ambos mitines tomaron parte el candidato señor Carreras, por Acción Republicana, el compañero Gomila, de Mahón, por los socialistas, y el señor Fiol, también de Mahón, radical socialista independiente. El acto de San Luis tuvo lugar en el teatro «La Amistad Social» y lo presidió el Comité local de enlace de las izquierdas, y el de Villa-Carlos en el teatro del Ateneo, presidiendo el Comité de Unión Republicana.

Ayer, viernes, tuvieron lugar reuniones y mitines de propaganda electoral, en Fornells, Ferrerías, San Cristóbal y Mercadal, tomando parte los candidatos compañero Jaume y señor Carreras. De estos actos

no podemos dar más referencias, dada la hora de entrada en máquina del periódico.

Hoy sábado, además del mitin de esta ciudad que anunciamos en otro lugar de este número, se celebrarán otros en Ciudadela y Alayor hablando también en ellos el señor Carreras y el compañero Jaume.

El exceso de original no nos permite dar más extensión a esta información.

### NOTAS BREVES

El sábado último, en el local de la Agrupación Socialista de Villacarlos, celebróse un mitin de propaganda electoral. Presidió el compañero Jaime Rotger, de Villacarlos, y hablaron los compañeros Irlés, de dicho pueblo, y Vilaverde, Melsión, Rotger y Gomila Pons, de Mahón. El local estuvo lleno, siendo muy aplaudidos los oradores.

\*\*\*

El viernes, día 10 del corriente, a las 8 y media de la noche, se reunirá la Sociedad de Colonos Agrícolas de Mahón, para tratar de asuntos interesantes. Deben asistir todos los afiliados.

\*\*\*

En el registro Civil de esta ciudad, fué inscrita la niña Amadora Coll Bernabé, hija de los compañeros Serafina Bernabé y Juan Coll. Reciban estos compañeros, que prescindieron de toda intervención religiosa, nuestra cordial enhorabuena

\*\*\*

La Sociedad de Albañiles y Similares «La Unión» ha satisfecho los siguientes subsidios de accidente de trabajo: Al compañero Francisco Ferrer, 3 subsidios, Ptas. 7'50, habiendo ya cobrado Ptas. 135'00, que es el máximo que le corresponde, y al compañero Antonio Mercadal, 18 subsidios, Ptas. 45'00, siendo alta.

\*\*\*

Contrajeron matrimonio civilmente, los compañeros Enrique Camps Sabater y Juana Villalonga Carreras, a quienes enviamos nuestra cordial enhorabuena.

\*\*\*

De don José Cotrina Ferrer, Presidente del Ateneo, recibimos atenta invitación que agradecemos mucho, para asistir a la solemne apertura del curso de 1933-1934, que celebróse el viernes de la pasada semana.

\*\*\*

La Agrupación Socialista de esta ciudad, ha atendido unas peticiones de solidaridad de carácter económico, de la Sociedad de Obreros Agrícolas y Oficios Varios «El Porvenir» de Arriate (Málaga) y de la Junta Administrativa de la Casa del Pueblo de Cartagena.

\*\*\*

Durante el mes de Septiembre las 11 Bibliotecas Públicas Gratuitas que la CAJA DE PENSIONES PARA LA VEJEZ Y DE AHORROS tiene establecidas en las Islas Baleares han prestado sus servicios a 14.355 lectores clasificados en la forma siguiente: 7.091 hombres, 2.983 mujeres y 4.281 niños.

Las materias escogidas para su lectura o estudio han sido: Libros de niños, 5.783; Obras Generales, 2.020; Filosofía, 325; Religión 281; Ciencias Sociales, 667; Filología, 429; Ciencias Puras, 524; Ciencias Aplicadas, 745; Bellas Artes, 625; Literatura, 6.959; Historia y Geografía, 1.157.

En total han sido consultadas o estudiadas 17.495 obras.

#### Nuevo Delegado del Gobierno

De don Teodoro González González-Vela, hemos recibido atento escrito, participándonos que ha tomado posesión del cargo de Delegado del Gobierno de la República en esta isla.

Reciba la primera autoridad civil de Menorca, nuestro respetuoso saludo.

Imp. Balear. - Prieto y Caules, 9. - MAHÓN

Para las próximas elecciones, los radicales van unidos en la península con los agrarios monárquicos y con los mauristas.

¡NO VOTAD!

la candidatura radical de Baleares que tiene enlaces subterráneos con la candidatura Derechas-March.

# JUSTICIA SOCIAL

En Baleares se presentan dos candidaturas monárquicas, la de Derechas-March y la de Derechas extremas, que no quieren tener el menor contacto con el contrabandista.

¡NO VOTAD!

ni una ni otra candidatura, las dos son recusables.

## A LA MUJER FEDERACION OBRERA DE MENORCA

# El Comité a las Secciones

### ¡¡COMPAÑEROS!!

A pesar de los inconvenientes que los hombres de izquierda achacan al decreto de disolución y convocatoria de diputados, por lo prematuro de su aparición hemos de reconocer que en sí lleva una virtud, desvirtuada tal vez, pero virtud al fin, que ya es algo. Tal ha sido, la de haber despertado en los hombres colectiva e individualmente, ese arte del cual los que aun no somos demasiado viejos nos sentimos inspirados cuando nos topamos con una mujer bella. La galantería.

Estos días de acción preelectoral España entera se halla embebida en un madrigal; por todo el ámbito nacional, los galanes jóvenes y viejos (¡es que de viejo se puede ser galán) rivalizarán en cautivar a las hembras con su florida y abundante verbosidad; menudearán las exaltaciones patéticas, capaces de conmocionar las fibras más sensibles de las bellas, para atraerlas hacia sí.

¿Para gozar con ellas, esa mútua correspondencia sexual, que la madre Naturaleza estatuyó para seres de diferente sexo, que se buscan y aproximan?

No; no es ese el fin perseguido. Ese acercamiento que tantos buscarán en tan diversos sectores tiene otro fin más prosaico; el de sumar los votos de ellas a los de determinado partido. Para lo primero, no se buscaría con tanto afán el acercamiento de una vieja o una fea. Si no fuera para lo segundo, los jóvenes no nos resignaríamos a que los viejos pudieran conquistar a las más jóvenes y bellas; les tomaríamos la delantera.

La mayoría de los partidos republicanos tiemblan al solo anuncio de que las mujeres, con sus votos, han de ser la causa de su perdición, tal vez por aquello de, no hay perdición en el mundo...

En cambio existen dos núcleos de ideología antípoda, que piensan del voto femenino muy distintamente de aquéllos.

Uno de esos núcleos lo componen las derechas reaccionarias, las cuales piensan que la República al conceder el sufragio a la mujer, cometió la tontería de entregarse atada de pies y manos a la influencia pernicioso del confesionario y que dentro de poco las rogativas estarán a la orden del día en España.

El otro, lo componen los socialistas, el cual cree firmemente que sus mujeres se mostrarán dignas de la confianza depositada en ellas, al elevarlas a la categoría de ciudadanas, con toda plenitud de derechos, negados por el corrompido régimen pasado, yendo por lo tanto a colo-

Disueltas, como todos sabéis, las Cortes Constituyentes, merecedoras del respeto y aplauso de los buenos españoles por la labor fecunda y revolucionaria que han llevado a cabo, el Gobierno de la República ha convocado elecciones de Diputados para el domingo, día 19 de Noviembre próximo, las cuales se celebrarán en toda España y en las que podrán tomar parte los hombres y las mujeres, con derecho al voto, que figuran en el Censo electoral.

Para elegir los diputados que han de formar el nuevo Parlamento tendrán lugar, pues, estas elecciones generales, en cumplimiento de lo que dispone la Constitución de la República.

Si siempre unas elecciones de esa naturaleza representan un hecho de gran importancia en la vida de un pueblo, con mayor motivo para España lo serán éstas de ahora, pudiendo asegurarse que tendrán un alcance verdaderamente extraordinario y significativo porque en ellas se decidirá de modo elocuente el porvenir de la Nación, dependiendo de su resultado los destinos de ésta y la consolidación de la República democrática así como el bienestar y la tranquilidad de los trabajadores, que verán satisfechos sus deseos de mejoramiento en todos los órdenes y en parte sus ansias reivindicadoras de justicia social si el país, como es de suponer, se pronuncia en sentido avanzado, enviando por consecuencia de su decisión soberana al novel Parlamento una crecidísima representación de los partidos de verdadera izquierda, especialmente un fuerte y compacto grupo de diputados socialistas. Además, para los trabajadores las elecciones del 19 de Noviembre representan también la protesta más firme y serena contra los partidos de derecha, monárquicos y republicanos, incluidos en éstos al radical, por la labor nefasta que han realizado y realizan en contra nuestra, opuesta en un todo a nuestras justas peticiones de mejoramiento, protesta que se reafirma al observar la obra que llevan a efecto para dificultar en la práctica la labor legislativa de carácter social de la República, cuya labor boicotean y torpedean, empleando para ello los medios más ruines y malvados. Por encima de todo tratan nuestros enemigos de constituir un formidable dique con sus malas pasiones para contener los avances de la clase obrera.

Comprendiéndolo así la Unión General de Trabajadores de España, de la que forman parte las Sociedades que constituyen la Federación Obrera de Menorca, ha acordado tomar parte decidida en la lucha electoral que se avecina de acuerdo con el Partido Socialista Obrero, y al adoptar esa resolución ambos organismos nacionales, han puesto de manifiesto su voluntad firmísima de vencer, respondiendo con ello a los anhelos de la clase trabajadora y de los partidos republicanos de izquierda, que lo mismo que el Partido Socialista desean que España siga avanzando hasta que la Revolución haya terminado por completo su obra justiciera y provechosa.

Fuertemente unidos, ahora más que nunca, el Partido Socialista y la Unión General irán, pues, a las elecciones próximas con el fin de que salgan de las urnas victoriosas las candidaturas obreras, que estarán formadas por hombres de valía y abnegación del Partido Socialista. Estas candidaturas serán también apoyadas con entusiasmo por los otros partidos de izquierda, Acción Republicana y Radical Socialista

para no comprender cuál es su deber. Nadie como ella sabe lo que supone una vida de privaciones. ¿Podrá compararse la vida regalada y muelle de la señora, cuyo problema económico ha visto siempre resuelto en su casa, a la infeliz esposa del trabajador, que no conoce de este misero mundo, más que el calvario brutal de no poder dar a sus hijos el alimento indispensable a que todo ser humano tiene derecho?

¿Es posible que una madre des-

Independiente, con los que los socialistas han concertado pacto electoral en aquellas circunscripciones en que la unión izquierdista se ha hecho necesaria. En virtud de tal pacto, el Partido Socialista y la Unión General de Trabajadores prestarán su concurso con el fin de que triunfen, a los candidatos que presenten aquéllos.

La resolución de la Unión General de Trabajadores en lo que respecta a las elecciones próximas ha producido, como era de suponer, excelente efecto en todas las Secciones de aquélla, habiendo despertado clamoroso entusiasmo entre los trabajadores, los cuales se hallan dispuestos a luchar con todas sus fuerzas para que el Partido Socialista consiga un triunfo esplendoroso.

Esa voluntad de vencer se ha reflejado en nuestras organizaciones obreras de la Isla, en donde la pasión de lucha electoral se manifiesta de modo ostensible, haciendo ello suponer un feliz augurio para el buen éxito de la candidatura izquierdista de estas Islas.

En tal estado de ánimo de nuestras organizaciones, el Comité de la Federación Obrera de Menorca no solo aprueba la buena acogida dispensada por las Secciones al acuerdo de la Unión General de Trabajadores, si que también se cree en el caso de alentarlas en su entusiasmo y en sus propósitos como consecuencia del acuerdo tomado por este Comité de apoyar la candidatura de izquierdas de Baleares, integrada por elementos de los partidos Socialista, de Acción Republicana y Radical Socialista Independiente.

En favor de esta candidatura la Federación Obrera de Menorca, y en su nombre este Comité que la representa, realizará el máximo esfuerzo de completo acuerdo con la Federación Socialista Balear y de los elementos afines, a los que vamos a prestar nuestro concurso en virtud de la resolución adoptada.

En las elecciones del día 19 de Noviembre los trabajadores de la Isla adheridos a nuestra organización sindical responderán como un sólo hombre al llamamiento de la Unión General y del Partido Socialista, votando con entusiasmo la candidatura de izquierdas en cumplimiento de su deber y por propia voluntad, atendiendo a los requerimientos del ideal y de la conciencia.

Esta compenetración del Comité y de las Secciones ante la lucha electoral, nos mueve a lanzar este manifiesto para que ningún afiliado a nuestra organización de clase lo mismo que los otros trabajadores que no forman parte de la misma, tengan la menor duda respecto a nuestra actitud las elecciones próximas, en las que la Federación Obrera de Menorca luchará, al lado de los Partidos Socialista Obrero, Acción Republicana y Radical Socialista Independiente para conseguir el triunfo de la candidatura de Baleares que éstos presentan.

Por la República democrática y por el Socialismo; por la Justicia Social y la Revolución se manifiesta la Federación Obrera de Menorca en estas horas graves y solemnes.

Mahón, 26 de Octubre de 1933 —El Secretario general, LUCAS PONS CASTELL.—El Presidente, ANTONIO GOMILA PONS.

(Manifiesto repartido en todos los pueblos de Menorca)

quistas de cruz al cuello; no las creáis; cuando os inviten a que la bereneta que dedicáis a vuestros pequeños, la invirtáis en limosnas para la pobrecita Iglesia, pensad que todo ello es mentira, que es más importante que vuestros hijos merienden a que engrosen esas monedas el fondo electoral de ese Dios que no lo necesita para nada. Dios no os perdonaría tal vileza. Dios puede pasarse muy bien sin ellas.

Esas monedas que vosotras incautas robáis al alimento de vuestros hijos, es sangre que les restáis a sus cuerpecitos demacrados por la miseria. ¿Y sabéis para qué sirve esa sangre generosa? Pues para saciar las ansias vampirescas de esa pléyade de haraganes ensotados, que han convertido la pureza de las doctrinas de Cristo en vil mercadería.

Despreciad a quien en nombre de una religión embrutecedora y falsa os venga a mendigar vuestro voto; haciéndolo así seréis dignas de llamarnos republicanas y socialistas.

Apartad de vuestro lado toda esa caterva ahumada de incienso y cera que os pondrá cerco y que luego os despreciará. Pensad que toda esa serie de fulanas que llevan el Cristo por fuera, es porque, como dijo el gran Bagaria, no lo llevan por dentro.

Si así lo hacéis, habréis cumplido con vuestro deber.

J. GABALDÓN

Mercadal, Octubre 1933.

ALBA EN EL PARTIDO RADICAL

## Al flaco servicio de la República

Por fin ha ingresado en el partido radical don Santiago Alba, ex ministro monárquico y político alfonsino hasta el 13 de abril de 1931. Este nuevo paso del señor Alba, que ha de tener trascendencia mañana — más que la que quepa hoy atribuirle, seguramente — no nos produce la menor sorpresa. Lo sorprendente hubiera sido todo lo contrario, es decir, que el ex ministro de Estado y gran cacique de Valladolid, hubiera demorado su adscripción al lerrouxismo más allá de las luchas electorales, en las que los radicales se consideran sobremanera cercanos al Poder y triunfantes, desde luego, en las próximas elecciones. El señor Alba ha sabido elegir el momento y aprovechar la hospitalidad que el señor Lerroux ofrece de antiguo a todos los naufragos del antiguo régimen para introducirse, con su máscara republicana, de lleno, en la República.

Como todos los políticos de su situación, el señor Alba es un fantochín

(Continúa en 2.ª pág.)